



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 3 de enero de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Financiero, El Universal, Ovaciones, Excélsior, Reporte Índigo, Reforma, La Prensa, 24 Horas, La Razón.

## **“Cuesta” comenzó desde diciembre: comerciantes/El Financiero**

La cuesta de enero se adelantó en diciembre por el alza de precios de diversos productos que limitaron las compras de los consumidores en el comercio pequeño para las fiestas decembrinas, y las ventas no lograron regresar a los niveles previos a la pandemia, señaló Gerardo Cleto, presidente del Consejo para el Desarrollo del Comercio en Pequeño y la Empresa Familiar (ConComercioPequeño). “Legislaciones restrictivas que está impulsando la Cofepris, bajo la responsabilidad del Sr. Hugo López-Gatell, que para el próximo año nos ha recetado una legislación que nos prohíbe la exhibición de los productos”, dijo Cleto.

## **IMSS superó meta de trasplantes/El Universal**

Con 2,849 trasplantes y 1,136 donaciones de órganos y tejidos concretados durante el año 2022, de los cuales 197 fueron multiorgánicos, el IMSS superó en 16% la meta de productividad de esta área en 2021. Del total de los procedimientos, se le brindó apoyo a 1,284 con trasplantes de riñón; 1,103 de córnea; 365 de médula ósea (células progenitoras hematopoyéticas); 71 de hígado y 26 procedimientos de corazón. La lista del Cenatra que contabiliza a todas las personas que requieren alguno de estos procedimientos en todo el territorio mexicano, indica que 20,228 pacientes se encuentran a la espera de un órgano o tejido, de los cuales, 15,017 son derechohabientes del Seguro Social.

## **Ayuda ELSSA del IMSS a más de 2 millones de trabajadores/Ovaciones**

El programa Entornos Laborales Seguros y Saludables (ELSSA) del IMSS del 2 de mayo al 26 de diciembre de 2022 ha adherido a 6 mil 90 empresas afiliadas y beneficia a más de 2 millones 193 mil personas trabajadoras, a través de la implementación de estrategias para mejorar la salud, seguridad y bienestar. Al corte del 26 de diciembre, se registraron a más de 5 mil 200 centros de trabajo con el Distintivo ELSSA, reconocimiento con vigencia de un año otorgado por capacitar al menos a uno de sus trabajadores como monitor ELSSA y realicen acciones para construir entornos laborales seguros y saludables, así como más de 19 mil asesorías por parte del personal de Salud en el Trabajo.

## **Refuerzan la vigilancia para el uso seguro de medicamentos/Excélsior**

La Secretaría de Salud informó que México será anfitrión del XVI Encuentro Internacional de Farmacovigilancia de las Américas. El encuentro internacional tiene por objetivo reforzar las actividades del continente americano en materia de farmacovigilancia, para lo cual llevará a cabo paneles de discusión técnica, talleres, e intercambio de experiencias sobre tópicos relevantes, incluidos los emergentes por la pandemia, para favorecer la armonización regional. De forma conjunta la Cofepris, y la OPS/OMS seleccionaron a nuestro país como sede del encuentro que se llevará a cabo este año.

## **Murciélago contagio rabia/Reporte Índigo**

La Secretaría de Salud informó que el resultado de la prueba aplicada a dos niñas de ocho y dos años de edad, así como a un niño de siete, quienes fueron mordidos por un murciélago fue positivo a rabia de la variante V3, la cual pertenece a una especie de murciélago hematófago, es decir, que se alimenta de sangre de mamíferos. Gabriel García Rodríguez, director general de Epidemiología de la Secretaría de Salud, indicó que la muestra fue tomada del niño de siete años de edad que

falleció, la cual se envió al InDRE que, con base en la técnica de inmunofluorescencia directa y genotipificación del virus de esta enfermedad, confirmó el resultado positivo. Por su parte, Alma Lilia Velasco Hernández, secretaria de Salud y Servicios de Salud de Oaxaca, confirmó que posterior al inicio de los primeros síntomas se realizó el diagnóstico presuntivo de rabia.

### **Padecen médicos secuelas de Covid/Reforma**

Valeria es enfermera del ISSSTE en la CDMX, desde 2020 está en la primera línea de atención de Covid. Se contagió atendiendo pacientes y ahora trabaja con las secuelas de la enfermedad: pérdida de memoria a corto plazo, secreciones nasales permanentes y problemas renales. “Se olvidan algunas cosas en el momento como nombres o a dónde ibas o por qué cosa ibas, cositas así. Ese es en mi caso o como alergias por las mañanas”, contó. La historia se repite con Laura, enfermera en la Sedesa. “No se me ha quitado lo que es la tos y las secreciones, apenas voy recuperando el olfato y el gusto”, contó. De acuerdo con Bárbara Camacho, Enrique Hernández y Mireya Martínez, especialistas del Inmegen y del Instituto Nacional de Cardiología, en las peores crisis de la emergencia por coronavirus (2020-2021), de 17 mil 203 casos de empleados de Salud con prueba verificada positiva, hubo 248 muertes.

### **Salud mental en los adolescentes: factores de riesgo y señales para una intervención temprana/La Prensa**

“La etapa de la vida donde dejamos la niñez y transcurrimos desde la pubertad hasta la edad adulta suele ser difícil; y si además se agregan factores de riesgo, como la pobreza, los malos tratos o la violencia, se crea un ambiente de vulnerabilidad para los jóvenes, con una alta probabilidad de desarrollar algún problema de salud mental”. Quien habla es la doctora Emilia Lucio Gómez Maqueo, profesora de la Facultad de Psicología de la UNAM, donde lleva a cabo investigaciones sobre la niñez y la adolescencia. La especialista ha detectado y documentado los factores de riesgo que estos grupos enfrentan diariamente; entre ellos, el estrés, la presión por pertenecer a un círculo de amigos, el acceso a información falsa o engañosa en la red, no satisfacer sus expectativas en su entorno social y económico, problemas familiares en casa, primeras experiencias de enamoramiento, sufrir acoso escolar, o algún tipo de violencia (en particular, sexual u hostigamiento).

### **Repunta el turismo médico en México/24 Horas**

En el 2021, de acuerdo con la Secretaría de Turismo se estima que la derrama en esta industria en la nación fue de entre 2 mil 700 y 3 mil 500 millones de dólares. Cada vez más turistas viajan a México en busca de atención y servicios médicos de alta calidad a precios accesibles. Según datos de la consultora Patients Beyond Borders, el país recibe alrededor de 200 mil pacientes extranjeros, quienes llegan para someterse a tratamientos médicos e intervenciones quirúrgicas generando de esta forma una demanda alta de los servicios privados de salud de la región.

### **Mexicanos compran 40% menos por inflación/El Financiero**

El 2022 concluyó con una inflación en los alimentos por arriba del 10%, lo que orilló a las familias a gastar lo mismo que en el 2019, para obtener 40% menos productos que hace tres años, antes de la emergencia sanitaria de la COVID, según la consultora Kantar. “La relación calidad-precio seguirá siendo clave donde un peso hoy compra un 40% menos de volumen que hace tres años. Para 2023 el entorno de consumo seguirá cambiando”, dijo Marcela Botana, client development director Latam de la División Worldpanel en Kantar. La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes, dijo que hay una lista de al menos 16 productos de consumo popular con las mayores alzas en 2022, entre ellos, el pollo, el aguacate y el huevo.

### **Nacen 24 mil bebés de forma gratuita/La Prensa**

Durante el 2022, la red de 34 hospitales de la Sedesa atendió 24 mil 347 nacimientos de manera gratuita en la capital del país; del total, 5 mil 50 fueron partos y 9 mil 197 requirieron de una intervención quirúrgica o cesárea. El mayor número de nacimientos en la red de hospitales de la Sedesa se registró en el Hospital Materno Infantil Inguarán con 3,690; seguido del Hospital Materno Infantil Magdalena Contreras con 2,573; y el tercer sitio lo ocupó el Hospital General Iztapalapa con 2,418 nacimientos. Además, el Hospital Materno Infantil Inguarán fue el que más partos brindó con 2,598; el Hospital Materno Infantil Magdalena Contreras con mil 824; y el tercer sitio fue para el Hospital General Iztapalapa con mil 801 partos.

### **China alista apertura entre temores/La Razón**

El régimen chino resaltó que 2023 será el año de la recuperación económica y turística con la reapertura de fronteras, pese a las dudas de la comunidad mundial por su explosivo aumento de contagios de Covid. A unos días de que se eliminen por completo las restricciones de viaje, especialistas de la Comisión Nacional de Salud insistieron que están preparados para una posible ola de infecciones, luego de que naciones como Estados Unidos, Canadá e Italia reanudaran la solicitud de pruebas negativas del virus a viajeros procedentes de la potencia. Sin embargo, descartaron una nueva amenaza al sostener

que, aunque desaparece la política cero Covid, mantendrán abiertas las clínicas de fiebre para atender casos sospechosos del virus y así tener ciertos controles para contabilizar los casos, aunque éstos ya no se hagan públicos. Incluso admitieron que es posible que el incremento de enfermos ocurra en zonas rurales, luego de regularizar la situación en las grandes ciudades.

### **"En México hay que apostar por la vacunación"/El Universal**

Entrevista Alejandro Mecías. Es mejor apostar por seguir avanzando con la vacunación en México, aseguró Alejandro Macías, excomisionado de Salud que atendió la pandemia de la Influenza A (H1N1) de 2009 a 2010 en el país, en medio de las restricciones que han adoptado Estados Unidos, Canadá, naciones europeas y Japón, debido al repunte de casos en el país asiático. En entrevista para El Universal, el médico infectólogo detalló que a pesar de que los contagios por coronavirus han ido al alza en México, no han tenido tanta repercusión en la ciudadanía debido a que está vacunada contra el SARS-CoV-2, por lo que consideró que no se deben aplicar las medidas que varios países han seguido, luego de que Beijing anunciara la reapertura de sus fronteras y que miles de ciudadanos chinos comenzaran a viajar al extranjero. Pese a las medidas que se están adoptando para evitar que se expanda el virus, Macías Hernández aseguró que la Covid llegó para quedarse.

### **Austeridad alcanza a salud en Pemex/Excélsior**

La crisis sanitaria de México alcanzó al sistema de salud de Petróleos Mexicanos. La primera alarma se encendió a principios de diciembre, cuando los médicos de Pemex recibieron la instrucción de sus superiores para “no programar hasta nuevo aviso” una lista de 408 estudios médicos subrogados para los afiliados petroleros. El presupuesto asignado para los “Servicios Médicos al personal de Pemex” cayó 9.8%, respecto al año anterior. En 2021 se etiquetaron a este rubro 18.1 mil millones de pesos y para 2022, sólo 16.3 mil millones, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación. Aunque para 2023, se etiquetó un aumento de recursos públicos comparado con 2022 y la cifra quedó en 18.4 mil millones de pesos, es prácticamente el mismo presupuesto asignado hace dos años.